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以 下 是 答 问 实
录：

莎 达 ： 大 家 好 ！
感谢参加欧洲政策中
心与中国驻欧盟大使
傅聪阁下的在线政策
对话。大使先生，欢
迎来到布鲁塞尔！欢
迎 来 到 欧 洲 政 策 中
心！

傅 聪 ： 感 谢 邀
请！这是我的荣幸。

莎 达 ： 我 是 欧
洲政策中心的高级顾
问莎达·伊斯兰，很
高兴能促成与大使的
6 0 分 钟 对 话 。 大 使
先生，您抵达布鲁塞
尔已经两个月了，在
此之前大使职位空缺
了将近一年，我们对
您的到来感到由衷的
高兴。我注意到，您
到任以来一直非常忙
碌，与欧盟政策制定
者、欧洲议会议员和
一些学者、记者进行
了广泛接触与交流。

您非常乐观，对外界
表示希望中欧关系进
入一个新的时代。同
时，您也非常坦诚，
承认当前中欧关系有
不少麻烦，处于不稳
定状态。当然，我们
在谈论中欧关系时，
也离不开中美关系，
这对布鲁塞尔发生的
事也会有影响。大使
先生，在提出所有这
些困难的问题之前，
我想先请您谈谈抵达
布 鲁 塞 尔 以 来 的 感
受。

傅 聪 ： 谢 谢 你 ，
莎 达 。 首 先 ， 我 非 常
荣 幸 和 高 兴 来 到 布 鲁
塞 尔 出 任 中 国 驻 欧 盟
大 使 。 确 实 ， 在 抵 达
布 鲁 塞 尔 之 后 将 近 两
个 月 的 时 间 里 ， 我 一
直 在 忙 着 会 见 各 界 人
⼠ 。 应 该 说 我 得 到 了
欧 方 同 事 们 很 好 的 接
待 。 在 所 有 这 些 会
见 中 ， 我 一 直 努 力

向 各 界 传 递 的 信 息 是
中 国 非 常 重 视 中 欧 关
系 。 中 方 认 为 中 欧 是
伙 伴 而 非 对 手 。 我 们
相 信 合 作 和 伙 伴 是 中
欧 关 系 的 主 旋 律 。 我
在 这 儿 的 工 作 就 是 推
进 中 欧 关 系 ， 改 善 氛
围 ， 取 得 具 体 成 果 ，
将 双 方 关 系 带 到 更 高
水 平 。 因 为 在 中 方 看
来 ， 中 欧 关 系 ⼗ 分 重
要 ， 特 别 是 在 当 前 世
界 政 治 和 地 缘 政 治 发
生 深 刻 变 化 ， 世 界 经
济 经 历 黯 淡 时 期 的 大
背 景 下 。 我 有 责 任 推
动 中 欧 加 强 合 作 ， 共
同促进世界进步。

中 国 疫 情 防 控 政
策优化调整不是突然
变化

莎 达 ： 是 的 ，
从世界经济来说，我
们正在走出疫情。我
的第一个问题是，中
国似乎一夜之间改变
了疫情清零政策，这
令许多欧洲人感到意
外。一些人包括商界
担忧，这显示出中国
决策突然变得不可预
测 。 你 对 此 有 何 评
论？

傅 聪 ： 事 实 上 ，
在 这 个 问 题 上 并 没 有
不 可 预 测 性 。 首 先 ，
这 不 是 政 策 的 突 然 变
化 。 过 去 三 年 ， 我 们
一 直 在 根 据 疫 情 形 势
调 整 政 策 。 比 如 ， 我
们 的 疫 情 防 控 方 案 和
诊 疗 方 案 已 经 更 新 了
10次。现在的是第⼗版
方 案 。 最 近 我 们 之 所
以 将 动 态 清 零 政 策 调

整 为 取 消 限 制 ， 特 别
是 在 人 员 流 动 方 面 ，
是 因 为 我 们 看 到 病 毒
发 生 了 变 异 ， 奥 密 克
戎 变 异 株 传 播 力 增
强 ， 但 致 病 力 大 幅 减
弱 。 同 时 ， 中 国 已 通
过 疫 苗 接 种 建 立 了 群
体 免 疫 。 我 们 做 出 决
定 时 也 借 鉴 了 其 他 国
家 ， 包 括 欧 洲 国 家 的
经 验 。 因 此 ， 我 不 认
为 这 种 调 整 显 示 出 任
何 不 可 预 测 性 。 中 国
重 新 开 放 后 ， 人 们 对
中 国 经 济 感 到 乐 观 ，
这 也 会 对 全 球 经 济 产
生 积 极 影 响 。 人 ⽂ 交
流 和 旅 游 市 场 都 欣 欣
向 荣 。 前 不 久 我 同 欧
洲 旅 游 业 界 人 ⼠ 进 行
了 交 流 ， 他 们 对 中 国
游 客 重 返 欧 洲 的 前 景
相 当 乐 观 。 你 知 道 ，
欧 洲 是 一 个 对 中 国 游
客 非 常 有 吸 引 力 的 ⽬
的地。

解决乌克兰危机
的正确方法是回到谈
判桌

莎 达 ： 现 在 让 我
们谈谈您对改善欧中
关系，让欧中关系进
入新时代的希望和抱
负。当前欧中有不少
意见分歧。中国同俄
罗斯的友谊是引发争
论的一个主要原因。
欧中在人权和台湾问
题上也有争论。让我
们先从去年乌克兰战
争 爆 发 前 的 中 俄 友
谊“无上限”联合声
明开始谈起。我们刚
刚听说，俄方邀请习
近平主席访俄。欧洲
对此表示担忧，因为
对欧洲人来说这是一

个事关存亡的问题。
我们的关切是，中国
没 有 利 用 自 己 的 能
力、同俄罗斯的关系
和友谊施压俄从乌克
兰撤军，回到谈判桌
前。

傅 聪 ： 中 方 在 乌
克 兰 危 机 上 的 立 场 是
一 贯 的 。 我 们 认 为 ，
所 有 国 家 的 领 土 完 整
都 应 该 得 到 尊 重 ， 国
际 法 特 别 是 联 合 国 宪
章 应 该 得 到 遵 守 ， 各
方 的 合 理 安 全 关 切 都
应 该 得 到 重 视 。 我 们
主 张 和 平 谈 判 ， 支 持
和 推 动 一 切 有 利 于 实
现 和 平 的 努 力 。 这 就
是中国的立场。

刚 才 你 说 中 国 没
有 运 用 自 身 影 响 力 ，
这 并 非 事 实 ， 因 为 就
在 冲 突 开 始 的 第 二
天 ， 习 近 平 主 席 就 同
普 京 总 统 进 行 了 一 次
非 常 重 要 的 通 话 。 在
通 话 中 ， 中 国 呼 吁 和
平 和 谈 判 。 此 后 中 国
的 立 场 一 直 是 呼 吁 停
止 战 争 ， 停 止 杀 戮 ，
因 为 人 们 在 被 杀 害 。
当 许 多 人 谈 及 使 用 核
武 器 的 危 险 时 ， 中 国
清 楚 表 明 自 己 反 对 使
用 核 武 器 。 我 们 正 在
运 用 自 身 影 响 力 推 动
和 平 。 我 们 不 仅 同 俄
罗 斯 对 话 ， 也 同 乌 克
兰 对 话 。 我 们 还 在 同
欧洲对话。

坦 率 地 说 ， 中 方
非 常 担 心 冲 突 可 能 升
级 。 我 们 不 相 信 提 供
武 器 能 够 解 决 问 题 。
我 们 ⼗ 分 担 心 人 们 关
于 在 战 场 上 取 得 完 全
胜利的言论。

2023年2月8日，中国驻欧盟使团团长
傅聪大使出席欧盟智库欧洲政策中心
（European Policy Center）举办
的“60分钟吹风会”，与主持人、知名
学者莎达（Shada Islam）对话交流，并

回答现场观众提问。


